



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Riutort, 30

Teléfono: 94

Precio: 0'25

Mahón, miércoles 9 de Noviembre de 1938

III Época - Año VIII - Núm. 691

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

Entre lobos anda el juego

GUERRA DE CAPITALISTAS

La situación actual de Europa, ofrece todas las características de una guerra entre capitalistas: capitalismo fascista y capitalismo democrático. En el fondo, son una misma cosa. Sería ingenuo por ejemplo, suponer que los accionistas de los grandes «trusts» industriales ingleses o los concesionarios de las minas de la Gran Bretaña tienen más liberalismo y mejores intenciones que los «junkers» germanos.

El oro, es para ciertas gentes, algo que embota los sentimientos más elevados que diferencian al hombre de la bestia. La vida y la condición de los trabajadores inspira el mismo desprecio a los capitalistas de un país democrata que a los de un país fascista. Porque el capitalismo no admite calificativos. No es más que uno, único e indivisible. El fascismo mismo, no es otra cosa sino el producto averiado de un capitalismo en su último estado de descomposición. En aquellos países donde las masas trabajadoras habían logrado tras titánicos esfuerzos, crearse una cultura, una organización e imponer unos derechos que iban amenazando los intereses de los privilegiados, surgió el fascio, creado y alimentado en sus primeros pasos por los grandes capitalistas que vieron en ello la única forma de subsistir.

Cuando el capitalismo se ve descubierto y no puede ocultar sus intereses bastardos bajo la capa de un democraticismo estereotipado y en franco descrédito, apela a las formas más brutales para seguir ostentando su predominio económico. E hincha fantasmones como Hitler y Mussolini que cumplen con la infamante tarea de sojuzgar a sus respectivos pueblos por el terror y el hambre, mientras que los grandes financieros y armamentistas intensifican sus ganancias fabricando máquinas destructoras de vidas, ciudades, hospitales y escuelas.

Es perfectamente lógico lo que ocurre en el panorama político de Europa. Es vano esperar de un Daladier o un Chamberlain soluciones que puedan favorecer a la clase trabajadora. Es tan vano, como esperar de los dictadores de Berlín y Roma. Los primeros son los marionetas cuyos hilos manejan tras cortina los capitalistas de Inglaterra y Francia. Están al frente del Gobierno con los votos de los grandes financieros, de los grandes industriales, de los banqueros, de los traficantes de toda laya. Los segundos fueron elevados también a sus cargos por los mismos que tienen en sus manos los recursos industriales y económicos de Italia y Alemania.

A la fuerza, como responden a un mismo fin para el que fueron creados—defender los intereses de sus amos—tienen que obrar de forma idéntica.

Pero como el capitalismo no tiene entrañas, ni conoce amigos, ni padres, ni hijos, tanto el democrático como el fascista, pugna por desbancar a su rival. Los banqueros ingleses desean la ruina de sus colegas alemanes y éstos quieren hacerse con los mercados que controlan aquéllos. Se trata de una lucha terrible entre comerciantes sin conciencia.

No cabe duda que el capitalismo de las democracias es el más fuerte y el que tiene más probabilidad de vencer. Las victorias parciales obtenidas recientemente por el capitalismo de los países fascistas, no pueden considerarse definitivas. ¡Quién sabe lo que se trama entre bastidores en los círculos financieros de la City! El capital inglés representado por Mr. Neville Chamberlain, seguirá sacrificando la libertad de trabajadores y entregando pedazos de naciones amigas a los usureros rivales, mientras o considere oportuno o conveniente a sus intereses. El mismo caso de España no puede ofrecer dudas en cuanto a que su sacrificio conviene por igual al capitalismo de Inglaterra y Francia que al de Alemania e Italia. Y hasta quizá convenga más a los primeros en ciertos aspectos, que a los segundos. Para nadie es un secreto que Italia ha podido rearmarse con material fabricado en Inglaterra.

Toda la terrible pugna que contempla Europa entre democracias y dictaduras está concentrada en ver quien puede imponer la hegemonía industrial y financiera. Para nosotros y para todos los trabajadores del mundo, no nos interesa la victoria de unos ni de otros. Si vence el capital inglés, habrá vencido un enemigo nuestro, tan enemigo por lo menos, como el capital fascista.

Nuestro esfuerzo estriba por lo tanto, en derrocar al capitalismo engendradora de todos los daños que sufre la Humanidad. Y en esa tarea gigantesca, España ha marcado la pauta; pauta que deben seguir si quieren salvarse, las masas obreras de todo el mundo.

La conmemoración del 7 de Noviembre en esta ciudad

Conforme se había anunciado, celebróse anteayer en el salón de actos de la Casa del Pueblo, la velada organizada por la Comisión de Cultura de la Agrupación Socialista, en conmemoración de la fecha del 7 de Noviembre, aniversario de la gloriosa resistencia de Madrid y XXI de la Revolución Rusa.

El secretario de la Comisión de Cultura, camarada Cardona, dió principio al acto leyendo unas cuartillas en las que recordó el heroísmo de la capital de la República, refiriéndose también a la solidaridad del pueblo ruso que celebra el XXI aniversario de su Revolución.

El aplaudido barítono Juan Riutort lució su bien timbrada voz en varias piezas que fueron entusiastamente aplaudidas.

Los camaradas Bellot, Jover y Antónita Planells declamaron escogidas poesías alusivas al acto, mereciendo constantes aplausos.

La segunda parte fué llenada por el notable guitarrista José Félix, el cual con su maestría acostumbrada, interpretó las piezas que figuraban en el programa, arrancando una tempestad de ovaciones del auditorio que le obligó a ejecutar además «Recuerdos de la Alhambra», de Tárrega, también y como las precedentes, excelentemente interpretadas.

El sexteto de cuerda del Sindicato Musical U. G. T. al interpretar con su conocida maestría «Gigantes y cabezudos», «Serenata española», de Albéniz, y «La Viejecita» fué objeto de calurosos aplausos. Antez de empezar y después de terminado el acto, la concurrencia escuchó de pie y con el puño en alto, los himnos Nacional e Internacional, coreándose este último.

El vasto salón se hallaba completamente repleto de compañeros y compañeras y la velada, agradableísima por cierto, terminó en un ambiente de franca camaradería.

Entre los concurrentes figuraban el señor Delegado del Gobierno, Alcalde de Mahón, Jefe de los Servicios de la Base Naval y otras autoridades y representaciones de Partidos y Organizaciones obreras. También asistió el camarada Jaime Vidal, Presidente del Comité de Ayuda a Menorca con residencia en Marsella.

La sesión ordinaria de nuestro Consejo Municipal

Presidiendo el señor Alcalde don Francisco Pons Carreras y con asistencia de los consejeros Santiago, Caules, Vilalonga, Guardia, Gomila, Rotger, Sintes, López y Pitas, se reunió el día 4 de Noviembre del actual y se tomaron entre otros los siguientes acuerdos:

De la Orden del Ministerio de Hacienda y Economía de fecha 19 de Octubre último, d clarando con carácter general, que el Decreto Ley de 15 de Julio de 1937, autoriza a los Ayuntamientos para establecer recargos de arbitrios, tasas e impuestos municipales, sin que las excepciones de éstos, otorgadas a particulares, hayan de extenderse a dicho recargo.

Fijar las siguientes tarifas para el servicio de coches fúnebres de este Municipio:

Coche de lujo, 160 pesetas; coche de primera clase, 110 pesetas; de segunda clase, 60 pesetas y coche de tercera clase, 25 pesetas.

A los que hablan a más de dos kilómetros de la población, además de las dos pesetas fijadas por los dos primeros, el arrendatario tendrá derecho a cobrarles en lugar de una peseta, como está establecido, dos pesetas más por cada kilómetro o fracción de kilómetro, calculándose dicha distancia como una sola unidad de ida y vuelta por kilómetro.

No seguir proporcionando al Arrendatario del Servicio de coches fúnebres los dos palafreteros, los cuales, en lo sucesivo, deberán correr de su cuenta exclusiva, desistiendo por su parte, el Ayuntamiento, de percibir la bonificación de 400 pesetas que se comprometía aquél a abonar anualmente a la Beneficencia municipal a cambio de los palafreteros mencionados.

Nombrar con carácter circunstancial y con el sueldo fijo reglamentario, dependientes de la Administración de Arbitrios Municipales a don Juan Capella Olives y a don Agustín Beltrán Cloquells.

Designar al señor Alcalde-Presidente para que representando a este Consejo, concurra a la reunión interesada por el señor Delegado del Gobierno de la República, para tratar con los representantes de los Consejos Municipales de la isla y de los empleados municipales sobre la concesión a éstos de un plus de guerra, con el fin de nivelar en lo posible el sueldo reglamentario asignado con el alza del coste de la vida producido por las circunstancias extraordinarias que atravesamos.

Hacer constar en acta el agradecimiento de la Corporación municipal por los siguientes donativos:

De los tripulantes del velero «Pons Martí» don Rafael Pascual, don Martín Cerdá y don Antonio Pons, 300 litros de vino para los Establecimientos Municipales de Asistencia Social.

De don Bartolomé Torres, Capitán Ayudante del señor Comandante Militar de esta Plaza, la cantidad de pesetas 17.566 parte que ha correspondido a este Ayuntamiento en la liquidación hecha del producto obteni-

do del día de haber, concedido por el personal militar de esta guarnición, con destino al fondo Pro Refugios.

De don Agustín Latorre, organizador de la velada musical celebrada en el Casino del Consey el día 3 del actual, la cantidad de 24010 pesetas, producto obtenido en la misma y que se destina también a la Defensa pasiva.

De don Miguel Cardona, Tesorero de la Comisión organizadora del Torneo de Foot-Ball, Copa R 14, entre los equipos de los Cuerpos militares de esta Plaza, las cantidades que se relacionan a continuación para los fines benéficos que también se expresan: Colonias escolares, 2.000 pesetas; Asistencia Doncellería, 2.000 pesetas; Hospital Municipal, 3.000 pesetas; Casa de Asistencia Social, 4.000 pesetas.—En junto; 11.000 pesetas.

Magnífica gramola

con un repertorio variado y selecto compuesto por 103 discos, SE VENDERIA.

Dirigirse a Antonio Vinent, calle Melians 74, Alagor.

Donativo al S. R. I.

Como caso digno de mención hemos de destacar que un grupo de muchachas, dirigidas por la joven Ana Antonia Gomila, han llevado a cabo un pequeño festival en el sótano de la casa número 74 de la calle de la Plana, recaudando la suma de 510 pesetas que han entregado como donativo al Socorro Rojo Internacional.

Felicitemos a las muchachas por su donativo, siendo su generoso rasgo digno de aplauso e imitación.

Alcaldía de Mahón

Durante el mes de Octubre último han ingresado en la Caja de los Establecimientos de Asistencia Pública y Social en concepto de donativos de varios, pesetas 809'40, por cuyo motivo esta Presidencia se complace en demostrar su mayor agradecimiento a los generosos donantes, dándoles a la vez las más expresivas gracias, así en nombre propio como en el de los acogidos en los Establecimientos mencionados.

Mahón 3 de Noviembre de 1938.— El Alcalde, F. Pons Carreras.

Centro de preparación de Estudios

En breve darán comienzo clases de preparación de Ciencias y Letras y especialmente para los cursos de la Escuela Popular de Guerra.

Dirigirse: Anunciay 16 bajos. 3-8

Sociedad General de Alumbrado (Controlado)

AVISO

Se participa al público que el día diez del corriente de 9 a 1 de la mañana se admitirán sacos para curación de «COK».

En el sector del Bajo Segre nuestras fuerzas prosiguen la limpieza de la zona conquistada y el recuento del material que es abundante y vario

Entre los prisioneros capturados, que rebasan 650, figuran muchos jefes y oficiales

Los aboristas ingleses triunfan en una elección parcial en Londres

El Comité Nacional socialista francés ha aprobado una moción presentada por Blum contra la política del Gobierno

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—En la zona del Segre las fuerzas republicanas se han dedicado a la consolidación y limpieza de la zona conquistada, rechazando totalmente algunos contraataques enemigos sobre la misma.

Entre los prisioneros capturados, cuyo número rebasa el de 650, figura un jefe de media brigada y otros muchos jefes y oficiales. También ha proseguido la recogida de abundante material de todas clases: cañones, ametralladoras, morteros, fusiles, un camión cargado de bombas, gran número de municiones y vehículos.

En el sector del Ebro ha continuado la intensa presión de las fuerzas al servicio de la invasión que consiguieron ligeros avances a costa de gran número de bajas en la zona de Mora. Nuestra artillería batió una importante concentración de fuerzas y tanques, dispersándola después de destrozarse tres tanquetas italianas.

La aviación republicana ha realizado varios eficaces servicios de bombardeo de líneas y concentraciones enemigas en los sectores del Ebro y del Segre.

Nuestros cazas sorprendieron una patrulla de bimotores Heinkel que ametrallaban nuestras líneas, derribando en combate uno de los aparatos alemanes.

LEVANTE.—En la operación realizada ayer por las tropas españolas en el sector de la costa se capturaron más de cien prisioneros, recogiendo material de guerra abundante y vario.

En los demás frentes sin noticias de interés.

AVIACION

Durante la noche última y jornada de hoy la aviación italo-germana bombardeó Denia, Almería, Sagunto y Valencia, destruyendo viviendas y causando víctimas.

El Consejo Nacional del Partido Socialista aprueba una moción de Blum oponiéndose a la política financiera del Gobierno

París 7.—El Consejo Nacional del Partido Socialista en su última reunión ha aprobado una moción presentada por Mr. Leon Blum, oponiéndose a la política financiera del Gobierno.

También y entre los comunistas se ha iniciado un movimiento de protesta asegurándose que se opondrán a la continuación de los plenos poderes que se otorgaron al señor Daladier.—(F. bus).

La situación política en Bélgica después del Congreso Socialista

Bruselas 8.—Se ha reunido el Gobierno para examinar la situación creada después de la reunión del Congreso Socialista.

Los ministros católicos hicieron saber al Jefe del Gobierno que sería extremadamente difícil a su grupo aceptar la solución transaccional que justifica a monsieur Spaak ante su propio partido. La reacción de los católicos y algunos elementos liberales, después del Congreso Socialista, ha sido, como se ve, inmediata.—(S. R.)

Los amigos de los nazis
De nada le ha valido su realeza

Berlin 7.—El príncipe Leopoldo de Prusia, conocido por su aversión hacia al fascismo, ha sido condenado a 2 años de prisión por «atentado a las buenas costumbres.»—(S. R.)

Dos aviones ingleses han batido ligeramente el record de vuelo sin escala

Londres 8.—El ministro del Aire anuncia que los dos aviones que aterrizaron en Portoany procedentes de Ismaya, han batido ligeramente el record de vuelo sin escala.—(S. R.)

El secretario de la Delegación alemana herido anteyer, no ha fallecido

París 8.—El individuo que atentó contra el tercer secretario de la Embajada alemana, ha sido detenido por la Policía. Se trata de un individuo de nacionalidad polaca y se desconoce aún el motivo que le indujo a cometer la agresión.

El secretario de la Delegación alemana Von Rath no ha fallecido, como se dijo en un principio, sino que continúa en grave estado en una clínica, habiéndosele practicado una difícil operación.—(S. R.)

Las relaciones de España con el Vaticano

Londres 7.—El «Manchester Guardian» anuncia la expulsión por orden de las autoridades facciosas del cardenal Segura «por haber protestado en Sevilla contra los falangistas y los tratos infligidos a los católicos por los alemanes aliados de Franco».

El periódico liberal señala que las relaciones entre la Santa Sede y el Gobierno español están en vías de mejoramiento, mientras que las relaciones entre el Vaticano y Franco están muy lejos de ser lo favorables como los franquistas declaran.

Muchos se han extrañado al leer que las relaciones han sido restablecidas entre el Vaticano y el Gobierno español. Es porque no habían seguido de cerca la situación española; pero no hay duda que los acontecimientos se orientan en esta dirección. Sería quizás más exacto decir—como nos lo ha explicado una personalidad española—que el restablecimiento de estas relaciones se halla a punto de llevarse a cabo. Algunas gestiones efectuadas esta semana a este respecto en Roma, han recibido por respuesta que el Vaticano «no había roto jamás las relaciones con la República». «La puerta no ha estado cerrada nunca».

El «Manchester Guardian» añade:

«Se dice que las relaciones entre el Vaticano y el Gobierno español son «corteses». No hay que olvidar que los católicos vascos refugiados en el territorio leal, la gran mayoría mujeres, cuyos maridos y hermanos luchan contra Franco, son católicos. Se sabe que un cierto número de miembros del alto clero español que marcharon a Roma cuando la sublevación, simpatizan hoy con el pueblo español leal. La iniciativa del Gobierno español de autorizar la libertad religiosa, ha ayudado a crear relaciones más estrechas.

Al mismo tiempo, las relaciones entre el Vaticano y las autoridades franquistas están muy lejos de ser tan favorables como los facciosos afirman. Los violentos ataques nazis contra la religión y el clero católico en Alemania y ahora en Austria, han suscitado profundos resentimientos entre los fieles en la España rebelde, donde la arrogancia de los aliados alemanes de Franco se hace ya difícilmente tolerable. La tensión de relaciones entre Mussolini y el Vaticano es bien conocida. Es significativo que el Papa no haya nombrado Nuncio en Burgos, mientras que Franco envió a Yanguas como embajador en Roma. Las autoridades de Burgos no han tenido aún representante del Vaticano, que respondiera por su categoría a lo que ellos esperaban.

Un incidente lamentable que hará mucho ruido fuera del territorio franquista es la expulsión del cardenal Segura que ha sido motivada por un discurso que el cardenal pronunció recientemente en Sevilla contra los falangistas y la forma en que los aliados de Franco tratan a los católicos. Se dice que el cardenal Segura recibió un aviso de 48 horas para salir de España y que se encuentra en Roma.

Es curioso lo sucedido a Segura. Era primado de Toledo y fué expulsado de Madrid en 1931 por haberse pronunciado violentamente contra la República. Ahora Franco lo expulsa por haberse pronunciado contra los suyos. Los falangistas cada vez se convierten más en nazis contra la Iglesia católica, a tal punto que entre los partidarios moderados de Franco se teme que aún en el caso de una victoria de Franco, éste y la Iglesia serán tratados como el Gobierno y la Iglesia lo han sido en Austria.—(A. E.)

Los laboristas, triunfan en una elección parcial en Londres

Londres 8.—En uno de los distritos electorales se han celebrado elecciones, triunfando por gran mayoría el candidato laborista, cuyo número de votos ha rebasado en mucho los que obtuvo en la elección anterior.

Más de 100 aviones rebeldes derribados desde el 15 de Septiembre

Barcelona 7.—Durante la séptima contra-ofensiva de los rebeldes en el meandro del Ebro, la aviación republicana ha tenido una vez más ocasión de probar su superioridad cualitativa.

Los aviones de caza en el curso de la semana pasada han derribado en el curso de combates aéreos, los aparatos siguientes:

24 aviones de caza Fiat; 6 aviones de caza Messerschmitt; 2 bimotores de bombardeo Dornier; en total 32 aviones.

Por su parte la aviación leal no ha perdido más que 5 aviones de caza, cuyos tripulantes excepto uno, se salvaron.

Un avión de bombardeo Savoia Marchetti, 81, ha sido seriamente averiado por el fuego de la D. C. A. en la costa catalana y obligado a aterrizar en territorio leal. La tripulación italiana fué hecha prisionera. En total las cifras son completamente en favor de los republicanos con 39 aviones de los rebeldes contra 5 leales.

Desde el comienzo de la 6.ª contraofensiva facciosa en el meandro del Ebro, es decir, desde el 15 de Septiembre, el enemigo ha perdido en total 111 probablemente 117, de diversos tipos, aviones de caza y bombardeo.

Las fuerzas del aire republicanas registran solamente la pérdida de 20 aviones de caza y las tripulaciones de diez de ellos han podido ser salvadas.—(A. E.)

Intervenciones de Blum y Faure en las sesiones del Consejo Nacional del Partido Socialista francés

París 8.—En la sesión celebrada por el Consejo Nacional del Partido Socialista, el secretario general intervino brevemente, afirmando que no podía haber divergencias entre Blum y él sobre la cuestión de la paz y por tanto no admitía que se le intentara oponer al ex jefe del Gobierno. A efecto, Paul Faure estima necesario hacer en el país una activa propaganda a favor de la paz y hacer llegar el socialismo hasta la última aldea.

El secretario general hizo por último un llamamiento a la unidad. Mr. Leon Blum que habló en último término, se lamentó de que se le quisiera enfrentar con Paul Faure. Hizo historia de los acontecimientos que llevaron a los acuerdos de Munich, lo cual—dice—le produjo gran alivio porque se estuvo a dos dedos de la guerra. Añade que, sin embargo, hubiera cabido hacer una política más apropiada para no dejarse encerrar en el dilema de sacrificio de Checoslovaquia o la guerra.

La guerra—ha dicho finalmente el señor Blum—ha sido evitada, pero la situación continúa dando muchísimas preocupaciones. Soy partidario de la pacificación internacional y del desarme como un fin a alcanzar, pero no es posible en estos momentos pensar en ello. La situación es grave y es preciso rearmarse. Solo una Francia fuerte, será capaz de conquistar una paz segura. Hay que hacerlo todo para evitar la guerra, pero llegado el momento decisivo, hay que responder a las apertencias del fascismo con un rotundo «no». Por eso es más preciso que nunca que Francia sea fuerte y esté unida.—(S. R.)